



Enrique Colunga Meade



**COLUNGA MEADE,
ENRIQUE
(1877-1946)**

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en Matamoros, Coahuila,⁽¹⁾ el 1° de agosto de 1877. Alguna publicación oficial señala que fue en Matamoros, Tamaulipas y que ocurrió en el día señalado, pero del año de 1876.

Antecedentes escolares: Realizó sus primeros estudios en la ciudad de los Aldama, Guanajuato, lugar donde unos familiares lo acogieron junto con su madre, ya que quedó huérfano de padre a la edad de dos años.

Estudios profesionales: En la ciudad de Guanajuato ingresó al Colegio del Estado, donde obtuvo los conocimientos necesarios para terminar la carrera de Abogado, habiéndose recibido el 24 de diciembre de 1898.

Otras actividades: Una vez graduado de Abogado ejerció su profesión en la ciudad de Guanajuato, asociado con Fernando Lizardi, quien más tarde fuera Constituyente.

Comisiones diversas: El 6 de junio de 1911 fue comisionado por las autoridades y el pueblo de Celaya para pronunciar un discurso durante la campaña electoral que realizaba Francisco I. Madero, en el citado municipio.

Cargos de elección popular: Celebradas las elecciones del 22 de octubre de 1916 para integrar el Congreso Constituyente de

⁽¹⁾Municipio que se halla en el SW del Estado de Coahuila, en la cuenca de La Laguna, colindando con el Estado de Durango.

Querétaro, resultó electo Diputado Propietario por el distrito de Celaya; se destacó en el desempeño de sus funciones como Secretario de la Comisión Dictaminadora de la Constitución; sus intervenciones en defensa de los dictámenes fueron numerosas y brillantes, participó en la discusión del artículo relativo a la inviolabilidad del domicilio, careos y visitas domiciliarias, asunto que se consideró de relevancia. Entre 1920 y 1923, durante breves períodos, fungió como Gobernador Provisional del Estado de Guanajuato. En 1922 resultó electo Senador por el mismo Estado. Fue Gobernador Constitucional de Guanajuato para el período de 1924 a 1927.

Cargos en la Administración Pública Federal: Fue designado por el Presidente de la República, Alvaro Obregón, Secretario de Gobernación. En dicha Secretaría de Estado le tocó enfrentar la rebelión Delahuertista.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: En 1917 fue electo Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por el Congreso Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, constituido en Colegio Electoral y a propuesta del Presidente de la República, Venustiano Carranza. Ejerció el cargo hasta el mes de mayo de 1919. En 1925 rindió la protesta de ley como Magistrado de Circuito. Las ocupaciones políticas lo separaron de esa función y no fue sino hasta el 10 de enero de 1935, cuando se incorporó con el carácter de Magistrado al Tribunal del Primer Circuito. El 11 de septiembre de 1938, el Pleno de la Suprema Corte dispuso que se incorpo-

rara al Tribunal del Segundo Circuito con residencia en Aguascalientes. El 8 de enero de 1941, el propio Pleno lo designó nuevamente Magistrado del Tribunal del Primer Circuito; el 3 de octubre de 1944 fue designado Magistrado con el carácter de inamovible y el 1° de noviembre de ese año se le adscribió al Segundo Circuito con residencia en la ciudad de Querétaro.

Fecha de fallecimiento: Falleció en la ciudad de Querétaro, el 6 de diciembre

de 1946. Posteriormente, sus restos fueron trasladados a Celaya.

BIBLIOGRAFÍA

Diccionario Porrúa de Historia, Biografía y Geografía de México, México, Editorial Porrúa, 1986, p. 647.

Sierra Bravata, Carlos Justo, *Guanajuato en la Suprema Corte de Justicia*, México, Ediciones de la Muralla, 1990, pp. 13-16.

S.C.J.N.: D.G.R.H., *Enrique Colunga Meade*, expediente personal.



Luis Gonzaga Corona Redondo



**CORONA REDONDO,
LUIS GONZAGA
(1895-1974)**

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en la actual población de San Miguel de Allende, Guanajuato, el 20 de febrero de 1895.

Estudios profesionales: Estudió la carrera de Derecho. El General Federico Montes, siendo Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato le dio el título de Abogado el 29 de octubre de 1919, en virtud de haber concluido los estudios y aprobado los exámenes por unanimidad de votos, además de haber realizado las prácticas que la Ley de Instrucción Preparatoria y Profesional exigía en esos tiempos para expedir el título profesional.

Cargos en el Poder Judicial del Fuero Común: Fue Magistrado del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: Ingresó al Poder Judicial de la Federación como Juez de Distrito en Duran-

go, Durango. Posteriormente, se desempeñó como Secretario del Juzgado de Distrito Supernumerario del Distrito Federal y como Juez Primero de Distrito en Materia Penal, del Distrito Federal.

El 5 de diciembre de 1944 fue designado Ministro Interino de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por el Presidente de la República, Manuel Avila Camacho, y a partir del 30 de abril de 1953, Ministro Numerario, nombrado por el Presidente Adolfo Ruiz Cortines.

Fecha de retiro: Obtuvo su jubilación el 16 de abril de 1955.

Fecha de fallecimiento: Falleció el 20 de enero de 1974.

BIBLIOGRAFÍA

S.C.J.N.: D.G.R.H: *Luis Gonzaga Corona Redondo*, expediente personal.



Ricardo Couto



**COUTO,
RICARDO
(1855-?)**

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en la ciudad de Orizaba, Veracruz, el 27 de noviembre de 1855.

Estudios profesionales: Cursó la carrera de Derecho en la entonces Escuela Nacional de Jurisprudencia de la Universidad Nacional de México, donde obtuvo el título de Abogado el 14 de enero de 1911.

Actividades académicas: En 1920, fue Profesor del Curso Teórico de Procedimientos Civiles en la entonces Escuela Nacional de Jurisprudencia.

Obras: Fue autor de la obra denominada Derecho Civil Mexicano.

Cargos en la Administración Pública Federal: Entre 1919 y 1922 fungió como Agente del Ministerio Público Federal, auxiliar de la Procuraduría General de la República. De 1922 a 1923 fue Jefe del Depar-

tamento del Petróleo de la Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo y de 1924 a 1926, Abogado Consultor de la Secretaría de Educación Pública.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: Ingresó al Poder Judicial de la Federación en 1926 al ser nombrado Juez de Distrito, cargo que desempeñó en los Estados de Michoacán, Colima y Nuevo León. El 21 de enero de 1926 fue designado Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por el Presidente de la República, Plutarco Elías Calles, estuvo adscrito a la Tercera Sala.

Fecha de retiro: El 31 de diciembre de 1934, concluyó su encargo.

BIBLIOGRAFÍA

S.C.J.N.: D.G.R.H.: *Ricardo Couto*, expediente personal.



Manuel Encarnación Cruz



**CRUZ,
MANUEL ENCARNACIÓN
(1859-1925)**

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, en el año de 1859.

Antecedentes escolares: Realizó los estudios de primaria en su ciudad natal.

Estudios profesionales: Los estudios superiores los cursó en San Cristóbal de Las Casas, donde se graduó de Profesor de Agrimensura. En 1882 obtuvo el título de Licenciado en Derecho.

Actividades académicas: Ejerció la cátedra.

Obras: Autor de las obras: *Síntesis de legislación agraria y disposiciones concernientes para el eficaz ejercicio de los derechos y cumplimiento de las obligaciones de los agricultores y propietarios*, México, 1913; *El gobierno de gabinete y evolución del parlamentarismo en Inglaterra*, México, 1918. En 1910 publicó una serie de artículos sobre los bancos regionales, sociedades cooperativas y agrícolas en el diario *El Heraldo de Chiapas*.

Cargos en la Administración Pública Estatal: En 1923 fue Gobernador interino del Estado de Chiapas.

Cargos en la Administración Pública Federal: Fue Consultor Jurídico del Presidente de la República, Álvaro Obregón y Jefe del Departamento Jurídico de la Secretaría de Industria y Comercio.

Cargos en el Poder Judicial del Fiero Común: Fue Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: De 1917 a 1919 asumió el cargo de Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, fue electo por el Congreso Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, constituido en Colegio Electoral y a propuesta del Presidente de la República, Venustiano Carranza.

Fecha de fallecimiento: Falleció en la Ciudad de México en el año de 1925.

BIBLIOGRAFÍA

Diccionario Histórico y Biográfico de la Revolución Mexicana, Tomo II, México, INEHRM, 1991, pp. 78-79.

Diccionario Porrúa de Historia, Biografía y Geografía de México, Editorial Porrúa, 1986, p. 771.



Irma Cué Sarquis de Duarte



**CUÉ SARQUIS DE DUARTE,
IRMA
(1938-)**

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en Tierra Blanca, Veracruz, el 7 de mayo de 1938.

Antecedentes escolares: De 1944 a 1949 realizó los estudios de primaria en la Escuela Primaria Superior Benito Juárez, de Tierra Blanca, Veracruz. De 1950 a 1952 estudió la secundaria en el colegio Vilaseca, de la ciudad de Orizaba, Veracruz y de 1953 a 1954, la preparatoria en el Colegio Hispano-Americano de la Ciudad de México.

Estudios profesionales: De 1955 a 1959, cursó la carrera de Derecho en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. El 1° de octubre de 1964 sustentó su examen recepcional con la tesis: *Algunas consideraciones sobre el juicio de amparo*.

Actividades académicas: En 1959 impartió la cátedra de Derecho Mercantil como profesora adjunta en la Escuela de Comercio y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Obras: Es coautora de *La Empresa Pública en México*, México, INAP, 1976 y autora de las obras: *El Control de la Empresa Pública*, México, Asociación Latinoamericana de Administración Pública, 1979; *Regulación Constitucional de la Empresa*, *Anuario Jurídico*, México, UNAM, 1980 y *La Suprema Corte de Justicia de la Nación, propuesta Legislativa de Reorganización*, México, INAP, 1981.

Academias, asociaciones y sociedades: De 1979 a 1981 fue miembro del Consejo Consultivo de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares; en 1983, Secretaria de la Consulta Popular de la Confederación acabada de mencionar y de 1984 a 1987 Secretaria General del CEN del PRI, en 1987 Secretaria de Acción Social y Cultural de la Federación Nacional de Abogados al Servicio del Estado. Pertenece también a la Academia Nacional de Derecho Administrativo y de Administración Pública, a la Asociación Nacional de Abogados y al Instituto Nacional de Administración Pública y al Colegio de Abogados.

Reconocimientos y preseas: En 1980 recibió el "Premio a la Investigación" que le concedió la Presidencia de la República. En 1981 la Asociación Nacional de Abogados le confirió la "Presea al Mérito en Administración Pública". En 1982 obtuvo el segundo lugar del "Premio Nacional de Administración Pública" otorgado por el Instituto Nacional de Administración Pública. En 1987 la Asociación Nacional de Abogados le entregó la "Presea al Mérito Legislativo", y el Colegio de Abogados le confirió la "Presea Foro de México" por méritos en la investigación y docencia jurídica.

Cargos de elección popular: De 1982 a 1985 se desempeñó como Diputada Federal, electa por el XII Distrito del Estado de Veracruz. Durante su gestión como Legisladora, fue Secretaria de la Comisión de Programación y Presupuesto y fue electa para

contestar el Primer Informe de Gobierno del Presidente de la República, Miguel de la Madrid Hurtado. Asesora Jurídica de la Presidencia de la Mesa Directiva en 2002 y en 2004 Secretaria Técnica del Grupo Parlamentario del PRI, estos últimos cargos en la H. Cámara de Diputados al Congreso de la Unión.

Cargos en la Administración Pública Federal: De 1960 a 1961 fue Agente del Ministerio Público del Fuero Común en el Distrito Federal; de 1967 a 1974, Auxiliar del Director General de Estudios Hacendarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público; de 1974 a 1976, Directora de Consultoría Jurídica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología; de 1977 a 1982, Directora General Jurídica de la Coordinación General de Estudios Administrativos de la Presidencia de la República; en 1987 fungió como Subdirectora General Jurídica del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado; en 1995 como Asesora Jurídica de la COMAR; en 1996 y en 1997 como Asesora Jurídica en la Dirección Corporativa de Pemex; en 1996 como Asesora Jurídica de la Delegación Cuauhtémoc; en 1998 como Asesora Jurídica del Instituto de

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y también en 1998 como Asesora Jurídica del Comisionado del Instituto Nacional de Migración.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: Ingresó al Poder Judicial de la Federación el 28 de octubre de 1987, al ser designada Ministra Supernumeraria de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por el Presidente de la República, Miguel de la Madrid Hurtado; quedó adscrita a la entonces Sala Auxiliar.

Fecha de retiro: Obtuvo su jubilación el 31 de diciembre de 1994.

BIBLIOGRAFÍA

Curriculum vitae proporcionado por la biografiada.

Directorio Biográfico del Poder Judicial Federal, Vol. I, México, Suprema Corte de Justicia de la Nación, 1989, pp. 37-38.

Directorio Biográfico del Poder Judicial de la Federación, México, Suprema Corte de Justicia de la Nación, 1993, pp. 24-25.

Informe rendido a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por su Presidente, el señor licenciado Carlos del Río Rodríguez al terminar el año de 1987. México, Mayo Ediciones 1987.



Raúl Cuevas Mantecón



CUEVAS MANTECÓN,
RAÚL
(1918-)

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en la Ciudad de México, Distrito Federal, el 26 de agosto de 1918.

Estudios profesionales: De 1936 a 1940, cursó la licenciatura en Derecho en la entonces Escuela Nacional de Jurisprudencia y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. En 1941 sustentó su examen recepcional para obtener el título de Licenciado en Derecho, habiendo presentado la tesis: *Inadmisibilidad de las reclamaciones apoyadas en faltas propias*, siendo aprobado con Mención Honorífica.

Actividades académicas: De 1950 a 1972 impartió cátedra en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. Formó parte del Consejo Técnico de la propia Universidad.

Reconocimientos y preseas: Al concluir sus estudios, la Universidad Nacional Autónoma de México le otorgó una medalla de oro por haber obtenido el promedio más alto de calificaciones durante su carrera profesional.

Otras actividades: De 1940 a 1950 fue Abogado postulante.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: En 1950 ingresó a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, como Secretario de Estudio y Cuenta. De 1960 a 1964 fungió como Subsecretario de Acuerdos y de 1965 a 1972, como Secretario General de Acuerdos del Alto Tribunal. En 1973 fue

designado Ministro Supernumerario de la Suprema Corte de Justicia, por el Presidente de la República, Luis Echeverría Álvarez, quedando adscrito a la entonces Sala Auxiliar, de la que fue Presidente en 1975 y 1976. Fue Ministro Inspector del Semanario Judicial de la Federación y Coordinador de los trabajos relativos a la publicación del *Apéndice de Jurisprudencia*, que comprende el período de 1917 a 1975. En 1976 fue nombrado Ministro Numerario, habiendo integrado la Sala Civil y más tarde, la Sala Penal.

Fecha de retiro: Obtuvo su jubilación el 25 de agosto de 1988.

BIBLIOGRAFÍA

Informe rendido a la Suprema Corte de Justicia de la Nación por su Presidente el señor licenciado Carlos del Río Rodríguez, al terminar el año de 1988, México, Editorial Themis, 1988.



Sergio Hugo Chapital Gutiérrez



**CHAPITAL GUTIÉRREZ,
SERGIO HUGO
(1941-)**

Lugar y fecha de nacimiento: Nació en la Ciudad de México, Distrito Federal, el 7 de enero de 1941.

Antecedentes escolares: Realizó los estudios correspondientes a su instrucción básica y media, en la Ciudad de México.

Estudios profesionales: Cursó la carrera de Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México y obtuvo el título de Abogado en 1964, con la tesis recepcional denominada *El proceso administrativo en el Derecho comparado*. Una vez recibido de Abogado viajó a Quito, Ecuador, para asistir a algunos cursos de posgrado en la Universidad Central de Quito, ahí estudió Derecho Administrativo, Fiscal e Internacional y se especializó en Ciencias de la Educación. En la Universidad Nacional de San Marcos, en la ciudad de Lima, Perú, cursó Derecho Administrativo Sudamericano y Finanzas Públicas. Fue discípulo del eminente tributarista sudamericano Doctor Eduardo Riofrio Villagómez. En la ciudad de Madrid, España, concurrió a la Universidad de Alcalá de Henares, en la que atendió cursos de especialización en Finanzas Públicas y Administración Pública.

Actividades académicas: Ejerció la docencia en la Escuela de Contaduría de la Universidad Iberoamericana y en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México; como Profesor por oposición, impartió en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional, la cátedra de Derecho Fiscal y de Garan-

tías y Amparo. Fue Consejero Técnico, en la citada Facultad y miembro del Tribunal Universitario.

Cargos en la Administración Pública Federal: Ingresó al Tribunal Fiscal de la Federación para cubrir una vacante de Actuario, poco después fue designado Secretario de Acuerdos y luego Secretario Proyectista en las Salas Quinta, Sexta y Séptima del Tribunal.

Cargos en el Poder Judicial de la Federación: En 1967 inició la carrera judicial al ser nombrado Secretario de Estudio y Cuenta de la Suprema Corte de Justicia, adscrito a la Segunda Sala. De 1971 a 1976 se desempeñó como Juez Tercero de Distrito en Materia Administrativa en el Distrito Federal; Magistrado de Circuito adscrito al Tribunal Colegiado del Sexto Circuito, con residencia en la ciudad de Puebla, Puebla; Magistrado de Circuito adscrito al Tercer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito, con residencia en el Distrito Federal. El 24 de diciembre de 1985 el Presidente de la República, Miguel de la Madrid Hurtado, lo nombró Ministro Suplente del Alto Tribunal con adscripción a la entonces Sala Auxiliar y el 27 de octubre de 1987, Ministro Numerario adscrito a la Tercera Sala, de la que fue Presidente en 1989, 1990 y de septiembre a diciembre de 1991.

Fecha de retiro: Ejerció su función hasta el 31 de diciembre de 1994.

BIBLIOGRAFÍA

Directorio Biográfico del Poder Judicial Federal, volumen I, México, Suprema Corte de Justicia de la Nación, 1989, pp. 23-24.

Directorio Biográfico del Poder Judicial de la Federación, México, Suprema Corte de Justicia de la Nación, 1993, pp. 18-19.

Informe rendido a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por su Presidente, el señor licenciado Carlos del Río Rodríguez al terminar el año de 1987, México, Mayo Ediciones, 1987.